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參政要聞

解決農產品銷售難問題解決農產品銷售難問題
開展專題調研力求成果開展專題調研力求成果

作為農業大國，農業在國民經濟中起着舉足輕重
的作用，農產品的銷售問題是打好脫貧攻堅

戰、鞏固提升脫貧攻堅成果的關鍵問題。從2004年
至今，中央連續17年以三農為主題，強調我國社會
主義現代化建設的重點之一是三農問題，農業的發
展與人民生活相關，與國民經濟的發展水準更是直
接相關。
近年來，全國政協委員以及民革黨內外三農專
家，進行了深入研討，力求拿出高水準、高品質的
調研成果，為助推解決農產品銷售難問題作出民革
應有的貢獻，民革中央先後赴青海、四川、廣東、
重慶等地開展專題調研，並組織了多個民革省級組
織開展相應調研，進行了深入研討，力求拿出高水
準、高品質的調研成果。

保障傳統品牌
抓好關鍵環節

被譽為廣東「三寶」之首的新會陳皮，2018年全
產業鏈產值達66億元（人民幣，下同），帶動全區
農民直接收益12.6億元。2019年，新會陳皮入選全
國鄉村產業振興典型案例。然而，這裏的農產品銷
售卻仍然存在瓶頸問題。有多年國際貿易經驗的陳
皮商戶深知，新會很多地區在發展產業過程中，都
存在小、散、亂種植的情況，其結果就是產業難以
做大做強。
要保障新會陳皮這個傳統品牌，關鍵是抓好生產
和加工環節。調研組表示，陳皮作為新會一張寶貴
的名片，還需創新品牌進一步促進產業發展。因
此，產業發展要從小農種植走向規模耕種、從作坊
式加工走向工業化生產、從單一農業走向產業融
合，借力科技推動發展很重要。
全國政協副主席、民革中央常務副主席鄭建邦早
前率領的民革中央調研組走進新會並提出建議，地
方政府應拿出切實可行的解決方案，科學引導產業
發展和企業發展，讓龍頭企業錯位發展，改變目前

「同質化」、無品牌的現狀。同時，也要根據
新會柑地理標誌產品的要求，保持新會柑種性
特點和獨特的生長環境，防止因追求一時利益
而改變新會柑的特有品質，並建立詳細的陳皮
加工、曬製、貯藏等行業工藝規範，制定驗證
標誌研究可行措施，保證市面上的陳皮陳化時
間無誤導消費者，保障民眾的消費信心，爭取
早日將其升級為中國品牌甚至世界品牌。

推動品種開發
延伸產業市場

離重慶市石柱土家族自治縣黃水鎮鎮政府不
遠的地方，有一片黃色的大磚房，屬於典型的喀斯
特地貌。石柱縣是我國有名的「黃連之鄉」，種植
黃連的歷史可以追溯到1300多年前。然而，由於石
柱縣地處山區，交通道路不暢，大車進不來，農產
品運不出去，農民想賣黃連全靠自己背着去，路途
的艱辛對走慣山路的村民來說不是難事，難的是背
出去的黃連常常被壓價。
民革中央副主席兼秘書長李惠東早前率調研組

走進這裏，就農產品生產銷售情況進行調研。調
研組認為，石柱縣擁有得天獨厚的地理環境、氣
候等條件，黃連、蓴菜等特色產業發展思路清
晰、路徑明確、措施具體，效益顯著，市場前景
廣闊；因此，石柱縣規範了黃連種植及加工技
術，保證了產品品質，維護了石柱黃連品牌。不
過，調研組也指出，石柱縣在黃連產品購銷方面
沒有統一的組織機構或者具備市場主導能力的龍
頭企業，並未真正將廣大農民組織起來，加上目
前石柱縣大部分黃連深加工都在外地，石柱黃連
資源未得到合理而有效的利用，使得黃連帶給石
柱的附加值大打折扣。僅靠出售原材料，不但經
濟效益不高，而且市場風險極大。
調研組建議，石柱縣應加強黃連產業化研發能力

建設，加快技術創新步伐，延伸產業發展鏈，提升

產品附加值，並將與黃連相關的研究機
構、研究人員及技術裝備進行整合與統
籌協調，以實現科技資源、研究資訊和
技術成果的互通與共用，增強深度研發
與攻關能力，提高科技成果品質並及時
轉化為生產力。

強化產銷對接
促農產品增值

作為全國主要「南菜北運」和冬春蔬
菜生產基地、西南地區最大的商品蔬菜
生產基地，彭州是中國五大商品蔬菜生
產基地之一，其生產的蔬菜均以高品質
外銷鮮菜為主。如何保證「大地菜」生
產的可持續性和可盈利性是彭州面臨
的一個重要問題，其中，首要解決的
問題就是農產品的生產流通和資訊共用。為此，當
地建立了一個融農產品批發、加工、物流、進出口
貿易和電子商務平台於一身的四川國際農產品交易
中心。
四川省彭州市鳳霞蔬菜產銷專業合作社理事長徐

開友對民革中央調研組表示，因為資訊不對稱、盲
目生產等原因，單打獨鬥種蔬菜往往會虧本，甚至
有時候種出的菜濫市，導致「菜賤傷農」。
調研組表示，整體而言，蔬菜在彭州農業產業體

系中的地位愈加突顯，逐漸改善了農民生活水準。
不過，調研組也指出，雖然發展程度不斷上升，但

彭州蔬菜市場還需要規範採後的精細化加工與深加
工技術，鼓勵加工企業的發展，根據市場需求進行
產品結構調整，立足農戶利益。
在調研組看來，彭州市蔬菜產業的種植者多是當

地農戶，且多為散戶，採用的種植方法也相對比較
落後，表現出了彭州市蔬菜產業的科技創新能力存
在不足。調研組建議，當地政府應有意識地加大對
科研的投入力度，不斷提高科研能力，加強科技技
術種植。同時，要培養、建立多個龍頭企業，形成
聯合帶動的效果，引導龍頭企業按照市場需求變動
制定合理的生產計劃、加工方式、銷售方式。

隨着我國社會主義市場經濟體制的不斷完善以及農業和農村經濟的快速發展，農

產品越來越多地進入市場，大部分農產品告別了普遍短缺的時代。然而近幾年來，

一些農產品始終未能從根本上走出暴漲暴跌的怪圈，農產品賣難現象每隔幾年就出

現一次，屢次上演的價格過山車行情已超出合理範圍，嚴重地擾亂了農民的正常生

產經營決策。中國國民黨革命委員會中央委員會（民革中央）組織了民革黨員中的全

國政協委員，圍繞涉農難點問題，深入開展了一系列調研建言，為黨和國家的涉農

決策提供可資借鑒的重要建議。 香港文匯報·人民政協專刊綜合報道

●全國政協專門委員會首場媒體見面會
在全國政協機關舉行

全國政協專門委員會首場媒體見面會
脫貧攻堅 振興鄉村 貢獻智慧

香港文匯報．人民政協專刊訊 1月13
日上午10點，全國政協專門委員會首
場媒體見面會在全國政協機關舉行。
這是十三屆全國政協以來的又一創新
之舉。此次媒體見面會主題是：為決
戰決勝脫貧攻堅和全面推進鄉村振興
貢獻智慧和力量。全國政協常委、農
業和農村委員會主任羅志軍，全國政
協委員、農業和農村委員會副主任，
原農業部副部長陳曉華，全國政協委
員、北京市農林科學院院長李成貴，
全國政協委員、中國農業科學院研究
員王靜出席媒體見面會。

● 2019年，新會陳皮入選全國鄉
村產業振興典型案例。圖為廣東省
江門市轄區新會，到處都是採摘、
開果、晾曬的場面。 新華社

● 新會陳皮入選全國鄉村產業振興典型案例新會陳皮入選全國鄉村產業振興典型案例，，然而在農產品然而在農產品
銷售卻仍然存在瓶頸問題銷售卻仍然存在瓶頸問題。。圖為廣東農民收穫農產品圖為廣東農民收穫農產品。。
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●●石柱縣是中國有名的石柱縣是中國有名的「「黃連之鄉黃連之鄉」，」，靠靠
着黃連的種植着黃連的種植、、研發和銷售研發和銷售，，不少石柱人不少石柱人
實現了脫貧致富實現了脫貧致富。。 資料圖片資料圖片

●● 建立農產品交易平台解決農產品生產的可持續性建立農產品交易平台解決農產品生產的可持續性
和可盈利性問題和可盈利性問題。。圖為內陸城市一個農副產品集散中圖為內陸城市一個農副產品集散中
心搬運白菜心搬運白菜。。 新華社新華社

●●農產品是鄉村產業寶貴名片農產品是鄉村產業寶貴名片，，需創新品牌進一步需創新品牌進一步
促進產業發展促進產業發展。。圖為圖為20202020年年1212月在重慶舉辦的榨菜月在重慶舉辦的榨菜
產業博覽會產業博覽會。。 新華社新華社


